

Santiago, martes 19 de diciembre de 1992

CARTAS DEL LECTOR

EL MERCURIO

1 Coherencia Diplomática

Pide que la Cancillería actúe de modo coherente. Rechaza la diversidad de criterio para tratar la situación de Cuba y Haití.

2 Pluralidad de Residencias

Pide al Senado que revise su decisión sobre esta materia, pues considera admisible el que los postulantes al Congreso tengan dos o más lugares de residencia.

3 Comercio Informal

Andrés Koryzma, Concejal de Santiago, propone una serie de medidas para resolver el grave problema de los comerciantes ambulantes.

4 Tratado de Comercio

Plantea que si Chile desea firmar un tratado de libre comercio con Estados Unidos debe terminar con la contaminación provocada por empresas estatales.

LA EPOCA

1 Más Atribuciones para Concejales

Humberto Muñoz, concejal de Quinta Normal, propone una serie de modificaciones a la ley respectiva para dar mayores atribuciones a los concejales.

LA NACION

1 ¿Universidad Elitista?

Critica a la Universidad de Chile que en un seminario agrícola no haya considerado la participación de los pequeños agricultores.

2 Fernández Dittus

Repudia la posibilidad de un ascenso a coronel de este oficial, involucrado en la muerte de Rodrigo Rojas y las graves lesiones de Carmen Gloria Quintana.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

Pago a jubilados

Señor Director:

Recurriendo a su benevolencia, me permito hacer presente al señor ministro de Hacienda y a autoridades lo siguiente: El anterior gobierno abusando del poder restó de las pensiones de los jubilados, el 10,6, la pensión perseguidora y otros beneficios conquistados tras 30, 35 ó más años de servicio al Estado, o a la empresa privada. Aparte de esta injusticia, refundió en una sola institución (Instituto de Normalización Previsional) 14 cajas de previsión, todas las cuales tenían bienes que pertenecían a sus afiliados. Los vendió, los traspasó; en suma, se les usurpó lo que les pertenecía a sus legítimos dueños.

El gobierno democrático restituyó mediante una ley el 10,6, pero también encontró un resquicio para despojar sutilmente al sector pasivo. Consideró el valor de las pensiones y pagó gradualmente, sin respetar el "efecto retroactivo" a partir de la dictación de la ley, a quienes no lo hemos recibido por estimar que ganábamos sueldos exorbitantes. En mi caso, cuando se dictó la ley, percibía \$ 168.000. ¿Es mucho cuando se ha trabajado 34 años?, cuando la vejez nos vence con sus limitaciones y enfermedades, para mantener una casa, pagar servicios, comprar medicamentos y alimentarnos?

Olvidaron los legisladores, talvez, un principio elemental y que lo aplicaron al fijar sus salarios, jerarquizar funciones y responsabilidades. Quienes tenemos una pensión más alta, no es por gracia ni por favor, sino porque en nuestra vida laboral tuvimos más exigencias académicas y más responsabilidades funcionarias.

Yo debo percibir según lo acordado, en diciembre, el 10,6 y casualmente, según me he informado, ese mes van a pagar un porcentaje que llaman "anticipo" de reajuste. ¿Cómo lo van a calcular? Lo pregunto para que lo resuelvan con justicia: 1°.- Calculen el 10,6 y luego el "anticipo" de reajuste. Sería anticipo, y menos engorroso,

que nos dieran el 15%. ¡A muchos ya nos queda tan poca vida!

A.M.H., Santiago.

El espionaje y las mujeres

Señor Director:

Con asombro, enojo, desconfianza, las mujeres chilenas hemos observado los acontecimientos de las últimas semanas. Fuerzas omnipotentes graban nuestras conversaciones privadas; candidatos presidenciales se hacen las peores zancadillas; periodistas presos y esposados, como delinquentes cualesquiera.

Queremos decirle públicamente a doña Evelyn Matthei que nos sentimos ofendidas, porque no sólo nos desprestigia como participantes activas en la vida política de este país, logro que conquistamos con esfuerzo, sino que además del desprestigio de su propio partido, sembró la duda en todo corazón chileno, sobre la honradez y confiabilidad de aquellos que las gentes modestas, elegimos como nuestros representantes.

Esperamos que se aclare un espionaje que no debe existir en un gobierno democrático, que se sancione a los culpables verdaderos y no a los periodistas y que la Cámara de Diputados escuche el clamor y pida que renuncie una parlamentaria.

Esperamos también que Romo, uno de los grandes criminales del período recién pasado, sea juzgado, y deseamos que su conciencia no lo deje vivir hasta que denuncie todo lo que sabe, quiénes fueron sus instigadores y dónde están los detenidos por su mano, ahora desaparecidos. Ya la justicia divina le aplicó una pequeña sanción, ahora queremos que la justicia de los hombres termine de aplicarle la que le corresponde aquí en la tierra, para que todo un pueblo recupere la paz y transite hacia una democracia verdadera. Y hablamos de justicia, no la de aquellos que torturaron y desaparecieron a nuestros seres amados y que se escudaron en la amnistía, sino la justicia civil que corresponde a un pueblo libre y democrático.

Alicia Bachelet, Elba Blanco, Lily Morales, Lucía Chacón, directiva de la Agrupación Mujeres Democráticas, Santiago.

Más atribuciones para concejales

Señor Director:

Teniendo presente las numerosas inconsecuencias de la ley que se acomodó en lo constitucional a un régimen autoritario, la que no puede prolongarse en el ejercicio de una plena democracia a la que aspiran la comunidad y los representantes directos del pueblo que son los concejales, y considerando la falta absoluta de real participación que tiene el concejal; tomando en cuenta los problemas de falta de independencia moral, ética, administrativa, de jerarquía, dignidad personal y ciudadana, los vacíos de poder y participación moderna en auténtica democracia, limitaciones de movilización, secretaria, atención personalizada a la comunidad y carencias materiales; y la clarinada de los concejales de la provincia de Ñuble que tiende a corregir los numerosos vacíos y defectos de esta ley, que convierte al concejal en una autoridad sin representatividad ni jerarquía, se propone lo siguiente:

1.— Intercálase en el art. 73 de la ley N° 18.695, de diciembre de 1988, después de la frase "la corporación": "También tendrá derecho a pedir informes a los funcionarios municipales jefes superiores de direcciones, secretarías y departamentos, cuando lo estime necesario para pronunciarse sobre las materias de su competencia".

2.— Reemplázase en el art. 73, letra a) la frase "Una unidad tributaria mensual" por "seis unidades tributarias mensuales"; y "cuatro unidades tributarias" por "veinte y cuatro unidades tributarias".

3.— Reemplázase en el art. 73, letra b) la frase "una y media unidades" por "ocho unidades" y "seis unidades" por "treinta y dos unidades".

4.— Reemplázase en el art. 73, letra c) la frase "dos unidades" por "diez unidades" y "ocho unidades" por "cuarenta unidades".

Humberto Muñoz Muñoz, concejal de Quinta Normal, Santiago.

¿Universidad elitista?

Un reciente aviso de la Facultad de Ciencias Agrarias y Forestales de la Universidad de Chile, que invitaba a participar en un seminario para "Repensar la agricultura chilena. Los desafíos del presente y del futuro", me ha movido a hacer algunas reflexiones.

Frente a tan importante tema, son muy pocas las instancias en las cuales quienes tenemos algo que aportar al asunto podemos participar. Y si las hay, generalmente nos ignoran.

Pero aparte de mi modesta persona, quisiera pensar en que a dicho seminario no se ha invitado a ni un solo representante de los pequeños agricultores, de los campesinos y de los trabajadores agrícolas sin tierra,

PALABRA DE LECTOR

actores mayoritarios de la agricultura nacional, que, junto a muchos profesionales del agro actualmente cesantes o con bajas rentas, no hubieran podido pagar la inscripción de 25 mil pesos y habrían tenido dificultades para llegar al local del seminario en los extramuros de Santiago. ¿Es que nuestra *alma mater* se está convirtiendo en un entidad elitista? ¿Es que la extensión universitaria está tan falta de recursos que no puede organi-

zar, como antes, en la Casa Central o en otro local más accesible un foro amplio y democrático para tratar tan importantes temas con todos los que allí deben estar?

Juan E. del Canto
Ingeniero agrónomo
SANTIAGO

Fernández Dittus

De estupor, por tratar de ser mesurado, ha sido mi reacción al leer la información titulada "Difícil situación legal de Fernández Dittus", que apareció el 21 de noviembre en la página 4 de LA NACION.

Durante mucho tiempo pensé que había perdido la capacidad de asombro ante los acontecimientos político-judiciales que se viven en Chile.

Sin embargo, aún me sorprendo... ¿Es posible que un "teniente" del Ejército, que dirigía una patrulla militar que quemó vivos a dos jóvenes, causando la muerte de uno y heridas de extrema gravedad al otro, tenga, cinco años después, el rango de mayor, y que por añadidura pretenda ser ascendido a coronel?

Dittus provocó, directa o indirectamente, la muerte de un joven.

Dittus marcó de por vida a una muchacha.

El Ejército lo asciende (¿lo premia?).

Para Carmen Gloria Quintana, mi respeto, y las disculpas que todo chileno te debe. Las pido en nombre de aquellos que nunca lo harán.

Gonzalo Vidal Varas
SANTIAGO

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

Santiago, miércoles 2 de diciembre de 1992

TITULARES DE PRIMERA PLANA

EL MERCURIO

- 1 Cumbre de Buenos Aires:
DEMOCRACIA E INTEGRACION PIDE EL GRUPO DE RIO
 - Once gobernantes latinoamericanos analizan en la capital argentina problemas globales de la región, así como la crisis en Venezuela, la normalización institucional en Perú y la situación en Cuba.
 - El Presidente Patricio Aylwin manifestó que las expectativas en esta nueva asamblea son de que se avance en los entendimientos para consolidar la unidad de los países en defensa del sistema democrático.
 - Canciller Silva Cimma anunció negociación de acuerdo de complementación económica con Bolivia.
- 2 1,4% en Noviembre:
EL IPC ALCANZA A 12,6% ESTE AÑO Y A 14% EN DOCE MESES
 - Ministro Alejandro Foxley afirmó que "aunque es un poco más alto que lo deseado, el IPC no se dispara" y se mostró confiado en que se alcanzará la meta de una inflación cercana al 13% este año. Atribuyen alza a productos agrícolas.
- 3 Con Focos en Zonas Montañosas:
REBROTE DE AISLADOS GRUPOS GUERRILLEROS ANUNCIA VENEZUELA
 - Presidente Carlos Andrés Pérez, en reunión con corresponsales extranjeros en Caracas, vinculó esos movimientos con el reciente intento de golpe de Estado.
- 4 Pidió Nuevos Poderes:
YELTSIN ACUSO AL PARLAMENTO RUSO DE OBSTRUIR REFORMAS
 - Durante la inauguración del VII Congreso de Diputados del Pueblo, donde halla creciente resistencia, sostuvo que sólo si se le conceden mayores facultades ejecutivas podrá impulsar política de cambios.
 - Enfrentamientos en la Plaza Roja de Moscú.
- 5 **CITA PRESIDENCIAL EN BUENOS AIRES (FOTO)**
- 6 **BUSQUEDA DEL AVION (FOTO)**
- 7 **DISPERSAN MANIFESTACION COMUNISTA EN MOSCU (FOTO)**

ECONOMIA Y NEGOCIOS (B)

- 1 Participaría con el 10% de la Propiedad:
CFI ESTUDIA INGRESO A PROYECTO DEL OLEODUCTO TRASANDINO
 - Se inició la construcción de la primera etapa de las obras en su tramo cordillerano. En tanto, Enap negocia el traspaso del 23 por ciento de su participación en el proyecto con una sociedad privada chilena.
- 2 Conflicto Entre Accionistas:
SE LLEGO A ACUERDO EN BANCO SUD AMERICANO
 - Acciones de Lefersa pertenecientes a José Borda fueron traspasadas a la Sociedad Inversiones Tarragona. En tanto, Lefersa Alimentos vendió todas las acciones que poseía del Banco Sud Americano, por un monto que asciende a los \$ 2.862.367.155.

TITULARES DE PRIMERA PLANA (2)

- 3 Sociedades Anónimas:
1,7% AUMENTO PAGO DE DIVIDENDOS A ACCIONISTAS
- La variación se observó al considerar los repartos efectuados por las sociedades que cotizan en la Bolsa de Comercio en el período enero-noviembre 91-92.

EL PAIS (C)

- 1 **Afirmó Presidente de Asociaciones de AFP:
46% DE JUBILACIONES POR VEJEZ SE LOGRARON POR PENSION ANTICIPADA**
- Sergio Baeza también expresó discrepancia de su entidad con el proyecto que traspasa al personal de Gendarmería a la Dirección Previsional de Carabineros.
- 2 **Avión Perdido:
BUSQUEDA SE CENTRA EN SENO DE RELONCAVI**
- Hijos del piloto Piper rastrearán fondo marino de isla Queullín, donde dos pobladores escucharon el domingo una fuerte explosión.

LAS ULTIMAS NOTICIAS

- 1 **Golpearon a camarógrafo
CON ESCANDALO LLEGAN ROCKEROS**
- Guns N'Roses repartieron patadas y puñetes
- Festivales con incidentes en Baires y Bogotá
- 2 **EBRIO CAYO CABECILLA DEL LAUTARO**
- Disparaba al aire en la Estación Central
- 3 **FRACASA BUSQUEDA: NO HAY RASTROS DEL AVION**
- Todo indica que se hundió en el mar

LA TERCERA

- 1 **A golpes llegó "Guns n'Roses"
;ROCKEROS VIOLENTOS!**
- Seguridad máxima para el concierto de hoy
- 2 **IPC**
- 1,4% en noviembre; 12,6% en once meses
- 3 **RASTREO TOTAL POR EL AVION PERDIDO**
- 4 **ROMO, REO SEIS VECES**
- 5 **DESPIDOS EN "SABADO GIGANTE"**

LA CUARTA

- 1 **Pidió a dueños de casa que no reciban periodistas
IGLESIA PREOCUPADA DE VIRGEN QUE LLORA**
- 2 **Murió la segunda de las pequeñas
INCOMUNICADO PADRE DE NINITAS BALEADAS**
- 3 **Trascendió que un familiar fue detenido por los detectives
ENTRE AMIGOS BUSCAN AL ASESINO VIOLADOR**
- 4 **Fue denunciado por un hermano de las víctimas
DEPRAVADO VIOLABA A DOS HIJAS LOLAS**
- 5 **A PATADAS Y COMBOS LLEGARON MATONES DE GUNS**
- 6 **Venezolano Rojas
ARIEL URIBE ENFRENTA A CONTENEDOR "5 ESTRELLAS"**
- 7 **En los once meses llegamos al 12,6%
IPC FUE DE 1,4%**

TITULARES DE PRIMERA PLANA (3)

LA EPOCA

- 1 Categórica respuesta de Jarpa a Allamand
DISPUTA EN RN POR REFORMAS A LEY DE FF.AA.
- 2 DC: POLEMICA POR SANCIONES
- 3 Atacaron a periodistas que cubrían su visita
GOLPEANDO LLEGO GUNS N'ROSES
- 4 DE 1,4% FUE EL IPC DE NOVIEMBRE
- 5 CUMBRE DE GRUPO DE RIO
- 6 DIA MUNDIAL DEL SIDA

LA NACION

- 1 Sombria jornada mundial de la enfermedad
SIDA: GOBIERNO PIDE CAMPANA MAS EXPLICITA
- 2 AYLWIN Y MENEM EN GRUPO DE RIO
- 3 IPC: 1,4% EN NOVIEMBRE
- 4 VIOLENTA LLEGADA DE GUNS N'ROSES
- 5 RESTITUYEN LIBERTADES EN VENEZUELA
- 6 UDI PROPONE PRIVATIZACION TOTAL EN CHILE
- 7 INFRACTUOSA BVUSQUEDA DE AVIONETA
- 8 NUEVA CONTIENDA DE COMPETENCIA ENTRE JUECES

EL DIARIO

- 1 Noviembre fue 1,4%:
IPC ANUAL ALCANZA A UN 12,6%
- El ministro de Hacienda Alejandro Foxley, sostuvo que se cumplirá la meta de una inflación anual en torno al 13%. IPM alcanzó a 0,7%.
- 2 Sexenio 1993-98:
CTC ANUNCIA INVERSION DE US\$ 1.800 MILLS.
- Junta de Accionistas aprobó emisión de bonos convertibles en acciones hasta por US\$ 200 millones
- 3 Cosecha 1992/93:
PRECIOS DE INTERVENCION DE COTRISA
- Empresa filial Corfo entregó los valores que regirán entre este mes y octubre de 1993 y los lugares de acopio y recepción hasta Puerto Montt.
- 4 TATTERSALL EXPORTARA BIENES POR US\$ 3 MILLS.
- Gerente de Finanzas de la sociedad, Mauricio Navarro dijo que para 1993 se espera incrementar esta cifra a US\$ 10 millones.
- En actual ejercicio las utilidades serán cercanas a los \$ 1.100 millones, con ventas por unos \$ 100 mil mills.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

Hantiago, miércoles 2 de diciembre de 1992

PRINCIPALES EDITORIALES

LA SEGUNDA

1. Proyecciones Económicas

Califica de "notables" las coincidencias de opiniones recogidas por el diario en materia económica. Plantea que entre los desafíos futuros se encuentran la educación, la salud, la justicia y la superación de la pobreza como objetivo fundamental. Concluye que Chile no puede "desperdiciar" su oportunidad de crecimiento sostenido.

EL MERCURIO

1. Restricción Prorrogada

Rechaza la prórroga de la restricción vehicular. Explica que la determinación del Gobierno carece de cimientos y lógica. Concluye que la restricción perjudica los derechos de todas las personas y, en definitiva, al Estado de Derecho mismo.

2. Golpe Frustrado

Opina que el Presidente Carlos Andrés Pérez deberá acelerar las reformas sociales y políticas, aprovechando que ha salido fortalecido tras el desastre político y militar de los golpistas.

3. Operación Escarmiento

Afirma que la aplicación de torturas a terroristas por parte de otros presos subversivos en la cárcel sólo es testimonio de los privilegios de que gozan al interior del recinto. Denuncia que todo el peso de la ley recae sobre uniformados que podrían haber cometido excesos en represión de terroristas, mientras para éstos la ley es blanda y benévola. Opina que la deformación de los conceptos de justicia e impunidad sólo conducirá a acentuar la prepotencia del terrorismo.

4. Conflicto Comunal

Confía en que las desavenencias surgidas en la comuna de Vitacura, a causa del nuevo plan regulador, tendrán solución.

5. Integración con Argentina

Consigna la realización de un seminario auspiciado por la Universidad del Pacífico y el Centro de Estudios Estratégicos de la Armada. Indica que de este encuentro puede concluirse que una integración con Argentina puede ser muy peligrosa para el agro chileno. Agrega que en el conflicto de los Campos de Hielo Sur se determinó que el acuerdo no satisface el interés nacional.

6. La Figura del Siglo

Hermógenes Pérez de Arce

Asegura que dada la magnitud de su obra, Gorbachov es la figura más importante del siglo.

LAS ULTIMAS NOTICIAS

1. Relaciones con la República China

Señala que la visita del Subdirector General de la Oficina de Información del Gobierno de la República de China, Albert Yeh, consolida las relaciones sustanciales entre Chile y ese país, "que por su volumen e importancia bien merecen asumir la plena dignidad diplomática".

LA TERCERA

1 Estado y Desarrollo Energético

Comparte las declaraciones del Primer Mandatario en orden a regular la transmisión monopólica de la energía eléctrica como una tarea ineludible del Estado en pos del bien común. Destaca la opinión del Presidente que sitúa a la pobreza como el principal problema de los países de la región.

LA EPUCA

1 Conflicto entre Autoridad y Vecinos

Consigna el rechazo de los pobladores de San Bernardo a la construcción de un centro de rehabilitación para delincuentes juveniles en esa comuna. Considera urgente que el poder civil busque fórmulas que integren a la ciudadanía a la discusión sobre el sistema penitenciario global. Agrega que es necesario compensar económicamente a las áreas afectadas por construcciones de este tipo.

LA NACION

1 SIDA: a la Espera de la Droga Definitiva

Celebra la decisión de la autoridad de entregar de modo gratuito una nueva droga a los enfermos de SIDA. Advierte que, mientras no se descubra el medicamento definitivo, la educación es el único remedio.

ESTRATEGIA

1 Seguridad e Inversión

Cree que para atraer inversión es vital exhibir un ambiente de tranquilidad y paz ciudadana para dar seguridad al inversionista. Precisa que conmutar penas a terroristas no constituye un buen signo para la comunidad.

EL DIARIO

1 Acuerdos de la Banca

Apoya la opinión de la banca por calificar como "equivocada y nociva para el sector" la aparente decisión de la autoridad de insistir en ligar los nuevos negocios a las obligaciones subordinadas de los bancos. Aboga porque la autoridad exprese mayor confianza en los operadores de los diversos ámbitos productivos.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

RESUMEN DE RADIO

2. 12. 92

9 Horas

- 1 Meta inflacionaria se aleja de la realidad. Inquietud por IPC de 1,4% en noviembre. (AGRICULTURA)
- 2 El Canciller Enrique Silva Cimma señaló que Chile repudia la enmienda Torricelli -que aumenta el bloqueo económico a Cuba- porque incrementa el problema y no lo soluciona. (MINERIA)
- 3 Dos nuevos procesamientos enfrenta desde ayer el que fuera agente de la ex Dina Osvaldo Romo. Esta vez, por el caso del detenido desaparecido Alvaro Vallejos Villagrán, conocido en los procesos judiciales como el "loro Matias". Vallejos desapareció en 1974, según versiones de testigos, desde un recinto de la controvertida Colonia Dignidad. (COOPERATIVA)
- 4 El abogado Humberto Neumann, defensor del general (r) Manuel Contreras, dijo que su cliente iba a ser finalmente absuelto del caso. (MINERIA)
- 5 El próximo 12 de diciembre se concretará el traslado de los restos de Pablo Neruda y su esposa, Matilde Urrutia, a la casa del poeta en Isla Negra. (MINERIA)
- 6 Ley de FF.AA. provoca controversia entre Andrés Allamand y los senadores de su partido. (CHILENA)
- 7 El PPD rechazó las declaraciones del senador Gabriel Valdés quien indicó que, de no prosperar la concertación, podría plantearse una alianza con los sectores de la centro derecha. (MINERIA)
- 8 La dirigente comunista y precandidata presidencial, Gladys Marín, se entrevistó durante 45 minutos con el ex Presidente de la RDA, Erich Honecker, en la prisión berlinesa de Moabit. (MINERIA)

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

